
経済変動対策資金（岐阜県中小企業資金融資制度）※21.

■最近の経済環境の変化により、一時的に売上の減少など業況悪
　化をきたしている中小企業のかたを支援する保証です。
■貸付限度額　８，０００万円
■貸付利率　年１．４％
■信用保証料率　年０．６０％

制 度 の 概 要

返済ゆったり資金（岐阜県中小企業資金融資制度）※22.

■既保証口を借換することにより資金繰りの安定が図れます。
■貸付限度額　８，０００万円
■貸付利率　金融機関所定利率
■信用保証料率　年０．７０％

制 度 の 概 要

■発　行：2009年6月25日
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中央会第54回通常総会
６議案はいずれも承認／講演会も開催

○通常総会
　中央会は、６月１日に『第54回通常総会』を岐阜市学園
町の県民文化ホール未来会館「ハイビジョンホール」で開
催した。平成20年度事業報告書及び収支決算書などの各決
算関係議案をはじめ、平成21年度事業計画及び収支予算案
などを審議し、いずれも原案通り承認された。また、役員
の辞任に伴う補充選挙を行い、新たに４人が就任した。そ
の他、優良組合、優良役職員等に対する表彰や講演も実施
した。
　総会には、中部経済産業局の阿部聡産業部長をはじめ、
江崎禎英岐阜県商工労働部長、早川捷也岐阜県議会議長な
ど多数の来賓と組合役職員ら約200人が出席した。冒頭、辻
正会長は「世界同時不況などにより各方面では様々な影響
が出てきており、中央会も大変忙しい毎日を送っている。
平成18年から行ってきた組合訪問も区切りとなる100組合を
達成し、本日、皆様方に報告書を配布させていただいた。
この報告書は国や県にも提出して、組合の努力や有りのま
まの姿を報告している。また、国の補正予算により、『も
のづくり中小企業製品開発等支援事業』として572.6億円の
予算がついた。この事業は各県中央会が申請の窓口となる。
国も県も中小企業のことを考え予算をつけていただいてい
るので、大変感謝している。」とあいさつした。
　次に、来賓祝辞として阿部産業部長、江崎商工労働部長、
早川県議会議長からあいさつがあった。阿部部長は「国で
は昨秋以降、緊急債務保証制度の創設、雇用調整助成金の
要件緩和等、厳しい現実に対処するために様々な取り組み
を行っている。また、日本の経済力を支えている中小企業
の力は非常に大事なものがあるという視点から、ものづく
り補助金なども予算化した。この他にも色々な補助メニュ
ーがあるので、うまく活用していただき、ピンチをチャン
スに変えてもらいたい。」と述べられた。
　続いて議案審議へと移り、辻会長が議長を務め、大野耕
平専務理事が各議案について大型スクリーンを使って説明し、
いずれも承認された。また、役員補充選挙を行い、次の４
名が新役員として就任した。（　）内は、中央会役職・所
属組合
　加藤半一郎（副会長・県陶磁器工業(協連)）　児玉栄一（常
任理事・県プラスチック(工組)）　河合進（理事・大垣市鉄
工(協)）、高屋常男（同・県中古自動車販売(商工)）

○表彰受賞者のご紹介（敬称略・順不同）
【優良組合（５組合）】
▽羽島愛市商業協同組合（坂倉吉則理事長）▽協同組合陶
街道（林則康理事長）▽協同組合木の国ぎふの家（林隆一
理事長）▽協同組合ビーサイド（曽根洋司理事長）▽企業
組合巣南グループホーム（山田弘之理事長）
【組合功労者（２４名）】
▽瀬上達弥（県電器(商組)）▽渡邉數明（中部電友(協)）▽
山中浩（美濃市上下水道(協)）▽河村充泰（関連合刃物(協)）

▽炭竃好司（同）▽堀榮一（県自転車軽自動車商(協)）▽本
田輝明（同）▽佐藤初吉（丸重製紙(企)）▽櫻井峯夫（県既
製服縫製(工組)）▽中山皖資（同）▽安田博彦（県石油商業
(協)）▽山田菊雄（同）▽加藤清明（(協)ケーエスジー）▽
加藤和弥（同）▽小林博（県医師会(協)）▽青木靖（同）▽
森茂（県関刃物(協)）▽横山隆久（同）▽高木正規（西濃電
気工事(協)）▽笠谷省三（県可児工業団地(協)）▽森文雄（美
濃織物(協)）▽安達峰一（同）▽鈴村正次郎（白川町水道設
備(協)）▽種田文彦（大垣市鉄工(協)）
【組合優良職員（１０人）】
▽寺嶋千里（岐阜市指定管工事(協)）▽下西由香里（岐阜電
気工事(協)）▽大堀芳信（川崎岐阜(協)）▽大野知之（県石
油商業(協)）▽谷口幸伸（(協)ケーエスジー）▽仙石千恵子（県
医師会(協)）▽柴田千夏（同）▽伊藤幸枝（土岐津陶磁器工
業(協)）▽山田昇弘（県可児工業団地(協)）▽今井剛（白川
ガス(協業)）
【中央会役員功労者（１１人）】
▽今井達雄（(協)下呂ショッピングセンター）▽大久保為芳
（県異業種グループ交流推進協議会）▽加藤千雄（県可児
工業団地(協)）▽加藤智子（岐阜県中央会レディースクラブ）
▽加藤光男（県砂利(協)）▽黒田隆（県金型(工組)）▽島秀
太郎（ＣＦ建設(協業)）▽砂田信博（高山管設備工業(協)）
▽宗広達也（郡上板金(企)）▽村瀬恒治（大昭和コンクリー
ト製造土木(協)）▽森賢二（県商店街振興組合連合会）
【組合青年部役員功労者（１人）】
▽苅谷錠次（県鐵構工業協同組合青年部会）
【中央会レディースクラブ役員功労者】
▽高井美智子（岐阜県中央会レディースクラブ・副会長）
▽木田雅子（同）
【中央会優良職員】
▽窪田英男（東濃支所・チーフリーダー）▽水野謙二（組
織支援チーム・スタッフ）▽中林伸介（総務チーム・スタ
ッフ）▽安田真也（広報チーム・スタッフ）▽小林寛司（情
報チーム・スタッフ）

　総会に続いて、川崎重工㈱ガスタービンビジネス
センター技術統括部 副統括部長の加納照之氏が『民
間航空エンジンの開発について ～Trent1000の開発
を通して～』をテーマに講演した。
　加納氏からは、英国ロールス・ロイス社の最新鋭
旅客機用エンジン「Trent1000」の開発に、パート
ナー会社として基本設計段階から参画し、コンピュ
ータ技術を駆使した最先端の組立システムを開発す
るなど、担当部位の量産体制の確立に至るまでの経
緯が説明された。

講　　　演
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岐阜県金型工業組合 （黒田隆理事長）

岐阜県自転車軽自動車商協同組合 （堀耕二理事長）

　岐阜県金型工業組合は、５月20日に大垣フォーラムホテルで「40年を祝う会」を
開催し、組合員ら多数が出席した。
　黒田理事長は「日本経済が発展したのは、数多くの製品を安く生み出せる金型が
あったからこそである。時代と共に金型技術が変化しようとも、金型自体がなくな
ることはないので、今後も頑張ってもらいたい。」とあいさつした。また、永年勤
続の従業員に対する表彰式が行われたほか、落語家の柳屋小団治師匠が「落語で癒
そう心のストレス」をテーマに講演会を行い、会場を沸かせた。

　岐阜県自転車軽自動車商協同組合は、５月27日に長良川観光ホテル十八楼で「組
合創立70周年記念式」を開催し、会員ら約50名が参加した。
　式典では、役員功労者に対する表彰式が行われたほか、関係団体よりＴＳマーク
制度普及推進優秀店に感謝状が贈られた。堀理事長は「組合では、全国に先駆けて
自転車の共同購入を実施した。また、安全と安心に重点を置き、警察等と協力して
防犯登録の推進や自転車点検を通じて自転車事故の未然防止にも取り組んできた。
今後は、若手育成にも力を入れていきたい。」と決意を述べた。

岐阜県飼料卸協同組合 （高橋裕理事長）

　岐阜県飼料卸協同組合は、５月20日に県民ふれあい会館で総会及び研修会を開催
し、組合員ら約20名が参加した。
　研修会は、㈱東京商工リサーチ岐阜支店長の木下正次氏から「調査会社から見た
業界の動向」をテーマに開催した。木下氏からは、日本経済や業界の動向を各種デ
ータを交えて説明したほか、チェックリストによる分析や倒産までのプロセス等を
解説し、不況に負けない企業づくりについてのアドバイスがなされた。

岐阜県建具工業協同組合 （三島誠一理事長）

　岐阜県建具工業協同組合は、５月30、31日に多治見美濃焼卸センターで「第39回
岐阜県優良建具展示会」を開催した。
　展示会には、32業者からヒノキで作られた引き戸や障子など木の温もりが感じら
れるアイデア溢れた39作品が出品された。会場では、事前に行われた審査会で決定
した入賞作品に対する表彰式が行われたほか、チャリティーまな板販売や子ども向
け木工教室も開かれ、組合では「建具への理解と認識を高めていただけたのではな
いか。」と語った。
　なお、主な入賞作品は次のとおり。
▽中部経済産業局長賞＝小寺木工所（揖斐）▽中部森林管理局長賞＝平井建具工業（関）
▽岐阜県知事賞＝郡上八幡工芸たにぐち（郡上）▽中央会会長賞＝タナカ建具（大垣）

岐阜市商店街振興組合連合会 （古川洋治理事長）

　岐阜市商店街振興組合連合会は、６月６日に岐阜メルサ前広場で創立60周年記念
事業「食べ長良川(たべながら)」のオープニングイベントを開催した。
　同組合では、新たにうまいもんプロジェクト事業に取り組んでおり、ほうれん草
や枝豆など岐阜地産食材を使ったふりかけ「豆菜かな」と乾めん「緑のイケ麺」を
商品開発した。イベントでは、組合員の飲食店がこれらを使って考案したメニュー
を披露し、野田聖子消費者行政担当大臣らが試食した。古川理事長からは、メニュ
ーを開発した加盟飲食店とお土産品販売店に「食べ長良川」の認定証が贈られた。
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　戦後の日本では住宅難が続き、粗製乱造や大量生産により30年程度で建て替えなければならない住宅ストックが数多く残ってしま
った。しかし、現在は技術革新が進み、定期的なリフォームを行うことで長く住み続けられる住宅（３世代以上）が増えてきている。
これまで、日本の住居に係る費用（新築費や家賃）は、ヨーロッパの国々が生涯賃金の10％程度であるのに対し、日本では20％～25
％も支払われており、長く住み続けられる家造りは実質的に生涯可処分所得が増えて歓迎すべき点である。
　こうした考え方の下で、国土交通省が昨年度から実施している「長期優良住宅先導的モデル事業」に、協同組合東濃地域木材流通
センター（金子一弘理事長）のプロジェクトが採択された。同事業は、住宅の長寿命化に向けた普及啓発に寄与する事業に対し助成
を行うもので、「いいものをつくってきちんと手入れをして長く大切に使う」というストック社会における住宅のあり方についての
具体的な取り組みがその対象となる。そこで組合では、地域に根差した土壁の調湿性・蓄熱性を活かしながら断熱性を向上させる住
宅づくりを目指し、「土塗壁木造住宅の高断熱化普及促進事業」を提案した。
　組合では、以前から室蘭工業大学や東京大学との産学連携により、地元東濃ヒノキと従来からの大工技術や左官技術などの日本古
来の伝統技術と現代技術とを融合させた住宅造りに取り組んでいる。国が求める耐震性、耐久性、省エネ、可変性（間仕切りの変更）
等が実現できる住宅を目指し、これまでに２億円を費やして技術開発を進めてきた。
　恵那地方は、夏は暑く、冬には最低気温がマイナス10℃になる地域もあるなど、盆地特有の厳しい気象条件の土地柄である。組合
が提案する住宅は、一般のものと比べ建設価格は２割程度高く、工期も２～３ヶ月長くかかるが、バリヤフリーでメンテナンスがし
やすいなど、基本性能が確立されていることでライフスタイルに合わせ間仕切りが簡単に変
更できる可変性を持ち合わせている。また、暖房（18℃以上、就寝時16℃以上の設定）に必
要な灯油はひと冬35ℓ程度と省エネ性が高いのが大きな特徴となっている。
　金子理事長は、「今後とも研究を続け、より良い住宅を地域に供給できるよう研究開発に
力を入れていきたい。」と抱負を述べた。なお、先導的モデル事業に「土塗壁木造住宅の高
断熱化普及促進事業」が採択されたことにより、同組合で一定条件の下に住宅を新築した場
合は、施主に対し200万円の補助金（年間10棟）が国土交通省より交付されることが決まった。

東 濃 支 所 だ よ り
「長期優良住宅先導的モデル事業」に採択される

組合青年部を設立しよう！
☞組合青年部は、将来を担う経営者の人材養成の場

　組合青年部は、将来を担う中小企業経営者及び業界の指導的役割を果たす人材養成の場であり、創造力と実行力と責任
感と豊かな人間性を備えて自己の企業、業界や経済的環境をイノベーションできる中小企業青年経営者を育てていくのに
最適な場です。
　また、親組合への事業協力を通して、将来の組合・業界指導者として必要な知識等の体得に役立っています。

☞親組合の事業活動の補完的役割を担う

　組合青年部は、組合の事業活動を補完するという役割も担っています。親組合の理解のもと、組合の事業活動の一分野
を青年部に任せることにより、若い人材の行動力と斬新なアイディアにより、新しい事業の企画・立案などに果敢にチャ
レンジすることもできるため、組合事業や組織の活性化に貢献することができます。

☞組合運営のマンネリ化の打破

　組合内部での世代交代が、組合の基本理念である相互扶助の精神を希薄化させないようにするため、また、組合活動の
マンネリ化を打破し、絶えず新鮮味を加えていくためにも、組合青年部の活用は有効です。

　このように、組合における青年部の役割を考えると、中小企業者、組合にとって組合青年部は必要な組織であり、組合青年
部を設立し、有効に活用することが組合活動の活性化にもつながると言えるため、青年部のない組合においては、青年部の設
立をお勧めします。

青年中央会に加入しよう！
　青年中央会は、次代を担う若き経営者の育成支援、青年部同士の連携構築、交流促進などに資するため、研修会や交流会等
の各種事業を行っています。
　青年中央会に加入することにより、こうした事業に参加することができ、また、他の組合青年部と活動を共にし、交流を持
つことで業界の垣根を越えたネットワークが創られ、青年部の活動の充実を図ることもできます。
　青年中央会が、今後とも実りある活動ができ、そして一人でも多くの仲間ができますよう皆様方の青年部の積極的な加入を
お待ちしています。この機会にぜひ加入をご検討下さい。
　なお、青年中央会への加入資格は、岐阜県中小企業団体中央会の会員組合の青年部であることが必要です。〔青年中央会規
約第６条（会員資格）〕

　青年部の設立、青年中央会への加入など詳細については、岐阜県中央会・組織支援チームにご相談ください。
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中央会の会員組合を紹介します！ 　本会は、多種多様な業種
・業態の組合等が会員とな
っており、これが本会の特
徴でもあります。各組合が
その特徴を活かし日々活
動を続けていますので、皆
様の仲間を紹介します。

頑張っている仲間達

総会終了後の手続きを今一度ご確認下さい！合
組 Q A&

☆松原理事長に話を聞きました☆
　世界的な不況下、国内景気も急速に悪化し、個人消費は一段と冷え込んできた。百貨店の売り上げは
減少し、高級ブランドさえも苦戦する昨今、当組合の組合員企業は総じて厳しい経営を余儀なくされて
いる。
　しかし、このような環境下だからこそ、組合員企業が生き残っていくために、付加価値の高い魅力的
な製品の開発を支援する。そして販路の開拓についてサポートするといったことが組合の命題ではない
か。
　既に、岐阜産のアパレルブランドとして組合と組合員の共同出資会社により「オリベスク」を立ち上
げ10数年、組合員が企画・製造した良質なミセス衣料を直接販売（企画・製造・販売までを垂直統合したアパレ
ルビジネスモデル。ユニクロなどがその例。）する事業にチャレンジ。今日では東海地域を中心とした大型量販
店27店舗に直販コーナーを設置するなど、国内市場においては成果を納めることに成功。
　ここ数年の取り組みとしては、市場として拡大・有望視されるアジア市場、特に中国と台湾市場へと
販路を獲得すべく、それぞれで開催される大規模なアパレルの見本市へ出展。来場するバイヤーはもち
ろん消費者に向けてＰＲし“メイド・イン・ギフ”の製品認知度の向上に努めている。
　今年度は、８月の台北で開催される「台北魅力展Taipei IN Style 2009」や、10月に中国杭州市で開催
される「2009国際シルク博覧会・中国女装展覧会」への出展を計画。組合員のためにも実益に結び付け
たい。

①決算関係書類は提出されましたか？
　中小企業等協同組合法（以下「中協法」という。）第105条の２第１項の規定により、毎年通常総会の終
了の日から２週間以内に、所管行政庁へ決算関係書類（事業報告書、財産目録、貸借対照表、損益計算書、
剰余金の処分又は損失の処理の方法を記載した書面）及び総会議事録を提出することが定められています。
　また、協業組合や商工組合等についても、中小企業団体の組織に関する法律（以下「中団法」という。）
の中で、組合法の規定と同様に定められています。
　まだ提出されていない組合がありましたら、早急に提出をお願いします。
②役員変更届は提出されましたか？
　中協法第35条の２の規定により、組合役員（理事・監事）の住所・氏名の変更があった時は、その変更
の日から２週間以内に、所管行政庁に届け出ることが定められています。
　また、協業組合や商工組合等も同様に、届け出る必要があります。
　なお、役員改選にあたり、役員が再任された場合も届け出は必要です。
③代表理事の変更に伴う役員変更登記はお済みですか？
　総会又は総代会で役員の任期満了に伴う役員改選を行い、理事会で代表理事を選定（再任も含む。）し
た場合には、代表理事の変更登記を行う必要があります。

　所管行政庁に対し、決算関係書類の提出、役員変更の届け出をまだ行っていない組合がありましたら、早
急に提出をお願いします。また、代表理事の変更登記（要注意：再任された場合も必要）のほか、組合員の
加入・脱退に伴う「出資の総口数及び払込済出資総額の変更」があった場合は、法務局に対する変更登記も
行って下さい。
　議事録の作成や各書類の様式など、ご不明な点がございましたら、中央会までお問い合わせ下さい。また、
本会への決算関係書類の提出もお願致します。

岐阜婦人子供服工業組合
■理　事　長：松原一廣
■組 合 員 数：184人
■組合員資格：婦人服、子供服の製造・卸売業

■設立年月日：昭和46年２月12日
■住　　　所：岐阜市金町８丁目28番地 桜繊維街２Ｆ
■T E L：058-264-6688　FAX：058-267-6001
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非製造業

◆ 景況感低迷
   　　マイナス８０台続く

〔Ⅱ〕5月の概況
　当月の景気動向を前年同月比景況感ＤＩ値で見ると、好転
０、悪化８２でＤＩ値はマイナス８２となり、前月のマイナ
ス８４に対し、２ポイントの改善となっている。
　これで３ヶ月連続で景況感ＤＩ値は改善しているが、依然
マイナス８０台が続いており、厳しい景況感となっている。

　主要な調査項目を見ていくと、売上高のＤＩ値はマイナス
７５で前月比２ポイントの改善、販売価格ＤＩ値はマイナス
３５で前月比７ポイントの悪化、収益状況ＤＩ値はマイナス
７３ポイントで前月比３ポイントの改善、資金繰りＤＩ値は
マイナス５９ポイントで前月比２ポイントの改善となり、販
売価格を除く主要調査項目において改善が見られた。

　業種別に見ると、製造業及び非製造業ともに、販売価格を
除く全ての調査項目においてＤＩ値マイナス３０以下の「悪
化」となっている。

　コメントから、依然、受注量の大幅な減少、消費需要の低
迷、景気低迷に伴う先行き不安の声とともに、雇用面では緊
急雇用安定助成金等を活用した雇用調整を実施しているとの
報告が聞かれた。
　また、当月は一部の業種において「新型インフルエンザ」
の感染拡大による売上の減少などの報告があったが、自動車
関連の機械・金属において、前月より仕事量は増加傾向にあ
るとの声も聞かれた。

景 況 レ ポ ー ト景 況 レ ポ ー ト
平成21年
5月末
調査
（前年同月比）

＜主な調査項目での動向＞
　売上高の動向は、前年同月比で増加２、減少７７で
ＤＩ値はマイナス７５となり、前月のマイナス７７に対し、
２ポイントの改善となっている。
　売上増加となった業種は、家庭紙、共同店舗（東濃）
であった。
　依然、ＤＩ値はマイナス７０台が続いており、依然、
厳しい水準が続いている。

　販売価格の動向は、前年同月比で上昇５、下降４０で
ＤＩ値はマイナス３５となり、前月のマイナス２８に対し、
７ポイントの悪化の動きとなっている。
　販売価格が上昇した業種は、牛乳・乳製品、製材・素
材生産、家庭紙、生コンクリート、土木（岐阜地区）で
ある。
　販売価格が下降した業種は３４業種あり、特に卸売業、
小売業の業種区分に悪化傾向が強い。

　収益状況の動向は、前年同月比で好転２、悪化７５で
ＤＩ値はマイナス７３となり、前月のマイナス７６に対し、
３ポイントの改善の動きとなっており、依然厳しい水準
ながら３ヶ月連続でマイナス幅が縮小した。
　収益状況が好転した業種は、共同店舗（東濃）、クリ
ーニングで、悪化した業種は６３業種である。
　特に繊維・同製品、窯業・土石、鉄鋼・金属の業種区
分に悪化傾向が強い。

　資金繰りの動向は、前年同月比で好転１、悪化６０で
ＤＩ値はマイナス５９となり、前月のマイナス６１に対し、
２ポイントの改善となった。
　特に繊維・同製品、窯業・土石、一般機械、輸送用機器、
各種物産品、卸売業、商店街、建設業で悪化傾向が強い。

◆県内倒産件数◆
平成21年５月
　　12件（15件）
平成21年４月
　　14件（15件）　

（　）内は昨年同月
東京商工リサーチ調査
負債総額1,000万円以上

中小企業団体情報
連絡員85名（うち
84名分の集計）の
情報連絡票から

〔Ⅰ〕5月の特色

売上高、販売価格、収益動向、資金繰り、景況動向 ＤＩ値の推移（前年同月比）
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非製造業売上高

好転
＋30≦DI

やや好転
＋10≦DI＜＋30

変わらず
－10＜DI＜＋10

やや悪化
－30＜DI≦－10

悪化
DI≦－30

ＤＩ値

販売価格 収益状況 資金繰り 雇用人員 景況感 売上高

○：増加、上昇、好転、拡大
△：不変
▲：減少、下降、悪化、縮小

ＤＩ値

販売価格 収益状況 資金繰り 雇用人員 景況感

表の見方

製 造 業

景 況 レ ポ ー ト景 況 レ ポ ー ト

県内中小企業主要業種の景気動向
（5月末調査）

県内中小企業主要業種の景気動向
（5月末調査）

牛 乳 ・ 乳 製 品
豆 腐
食 肉 （ 国 産 ）
菓 子
米 菓
寒 天 水 産
製 麺
撚 糸
ニ ッ ト 工 業
毛 織 物
合 成 繊 維 織 物
メ ン ズ ア パ レ ル
婦 人 ・ 子 供 服
縫 製（ 既 製 服 ）
製 材
銘 木
製 材 ・ 素 材 生 産
家 具（ 飛 騨 地 区 ）
東 濃 ひ の き
家 庭 紙
特 殊 紙
紙 加 工 品
印 刷
プ ラ ス チ ッ ク
陶 磁 器（ 工 業 ）
陶 磁 器（ 輸 出 ）
タ イ ル
窯 業 原 料
石 灰
生 コ ン ク リ ー ト
砂 利 生 産
砕 石 生 産
鋳 物
刃物等金属製品（輸出）
刃物等金属製品（内需）
メ ッ キ
県 金 属 工 業 団 地
可 児 工 業 団 地
金 型
電 気 機 械 器 具
輸 送 用 機 器
各種物産品（観光）
各種物産品（ギフト）

医 薬 品 卸
電 設 資 材 卸
陶 磁 器 産 地 卸
機 械 ・ 工 具 販 売
青 果 販 売
水 産 物 商 業
家 電 機 器 販 売
メ ガ ネ 販 売
中 古 自 動 車 販 売
石 油 製 品 販 売
共 同 店 舗（ 東 濃 ）
共 同 店 舗（ 飛 騨 ）
生 花 販 売
岐 阜 市 商 店 街
大 垣 市 商 店 街
多 治 見 市 商 店 街
恵 那 市 商 店 街
高 山 市 商 店 街
自 動 車 車 体 整 備
自 動 車 タ イ ヤ 整 備
長 良 川 畔 旅 館
下 呂 温 泉 旅 館
高 山 旅 館
ク リ ー ニ ン グ
広 告 美 術
情 報 サ ー ビ ス 業
映 像 制 作
飲 　 食 　 業
ビ ル メ ン テ ナ ン ス
理 容 ・ 美 容 業
土 木（ 岐 阜 地 区 ）
土 木（ 飛 騨 地 区 ）
土 木（ 東 濃 地 区 ）
建 築 設 計
鉄 構 造 物
電 気 工 事
管 設 備 工 事
建 築 板 金
木 製 建 具
産直住宅（東白川地区）
貨 物 運 送（ 県 域 ）
軽 運 送

調査項目区
　
　
分

食
　
　
料
　
　
品

卸
　
売
　
業

運
輸
業

商
　
　
店
　
　
街

建

　

設

　

業

サ

ー

ビ

ス

業

小
　
　
　
 
　
売
　
　
　
　
業

繊

維
・
同

製

品

木
材
・
木
製
品

窯

業

・

土

石

紙
・
紙
加
工
品

鉄
鋼
・
金
属
一
般
機
械

各
　
種

物
産
品

売
上
高

販
売
価
格

収
益
状
況

資
金
繰
り

雇
用
人
員

景
況
感業　　種

調査項目区
　
　
分

売
上
高

販
売
価
格

収
益
状
況

資
金
繰
り

雇
用
人
員

景
況
感業　　種

印刷
化学ゴム

電気機器
輸送用機器

▲
△
▲
▲
△
△
△
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
─
△
○
△
▲
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▲
▲
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▲
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▲
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▲
△
△
△
△
△
△
△
▲
▲
▲
▲
▲
△
○
─
▲
○
△
△
▲
△
△
△
△
△
△
○
△
△
▲
▲
△
△
▲
△
▲
△
△
△
△

▲
△
▲
▲
△
△
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
△
▲
△
─
△
△
▲
△
▲
△
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲

△
△
▲
△
△
△
△
▲
▲
▲
▲
△
▲
▲
△
△
▲
─
▲
△
▲
△
▲
△
▲
△
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
△
△
▲
▲
▲
△
▲
▲
▲

▲
△
△
△
△
△
△
▲
▲
▲
△
△
△
△
△
△
○
─
▲
△
△
▲
△
▲
△
△
▲
△
△
▲
△
△
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
△
▲

▲
△
▲
▲
△
△
△
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
△
▲
▲
─
▲
△
△
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲

▲
▲
▲
▲
▲
▲
△
△
▲
▲
○
▲
△
▲
▲
▲
▲
▲
△
▲
▲
▲
▲
△
▲
△
△
▲
▲
▲
△
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲

▲
▲
△
▲
△
▲
▲
△
▲
▲
△
▲
△
▲
▲
△
△
△
△
△
▲
△
▲
△
▲
△
△
△
▲
△
○
▲
△
▲
▲
△
▲
▲
▲
▲
▲
△

▲
▲
▲
△
△
▲
▲
△
▲
▲
○
▲
△
▲
▲
▲
▲
▲
△
△
▲
▲
▲
○
▲
△
△
▲
▲
△
▲
▲
▲
▲
▲
△
▲
▲
▲
▲
▲
▲

▲
▲
▲
△
△
▲
▲
△
▲
△
○
▲
△
△
▲
▲
▲
▲
△
△
△
△
▲
△
▲
△
△
△
▲
△
▲
▲
▲
▲
▲
△
▲
▲
▲
▲
▲
▲

▲
▲
△
△
△
▲
△
△
▲
△
○
△
△
△
▲
△
△
△
△
▲
△
△
△
△
△
△
▲
△
▲
△
▲
▲
▲
▲
▲
△
▲
△
△
△
▲
▲

▲
▲
▲
▲
△
▲
▲
▲
▲
△
▲
▲
△
▲
▲
▲
▲
▲
△
▲
▲
▲
▲
△
▲
△
▲
△
▲
△
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲
▲

※中小企業団体情報連絡員85名（うち84名分の集計）を対象にまとめたものです。
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群馬県電気工事工業組合 組織・機能を活かした事業活動で組合員の事業を支援

［背景と目的］
　当業界は全体の需要が伸び悩んでいる中で、様々な技術革
新が進み常に新しい技術やノウハウが要求されるという厳し
い経営環境下にある。また、新規に当業界に参入する事業所
は少なく、後継者難などからも事業所が減少しつつあり、組
合員も減少傾向にある。こういった中で個別企業では対応で
きない対策を、組合の組織・機能を活かして組合主導で様々
な事業活動に取り組み、組合員の技術のレベルアップと新た
な事業活動を支援していくことが必要と考えている。

［事業・活動の内容］
　事業活動推進の組織として、理事会の下に総務部・事業部・
技術部・企画部の４つの部会を構成し、次の事業を行っている。
①工事及び資材の共同購入（多品種を共同購入し単価引き
下げに貢献）
②業務の受託（定期調査業務・竣工調査業務・保守管理業務・
住宅電気工事センター業務・第一種及び第二種電気工事
士の免状交付業務）
③電気安全使用の啓蒙（漏電遮断器取付推進運動・啓発キ
ャラバン隊の県内巡回等）
④教育指導（青年部の育成指導・各種講習及びセミナーの
実施・人材確保推進事業等）
⑤その他（各種団体との業務協力・新エネルギーの研究推進・
定款及び諸内規の整備）

［成果］
　事業活動を積極的に推進した結果、組合自体だけでなく組
合員にも大きな効果があった。
　その成果とは
①組合と組合員の協力体制ができた。
②共同受注や業務受託を拡大した結果、組合員のビジネス
チャンスが増加した。
③講習会等の実施により組合員の技術力が向上し発注者や
ユーザーからの信頼が増した。
④理事会のリーダーシップの下に様々な事業に取り組んだ
結果、組合の組織と機能が更に強化された。

　以上、組合員による組合の存在意義が高まり、組合員の減
少に歯止めがかかると期待される。

四日市諏訪西商店街振興組合 市民文化発信基地「交流館」を商店街組合が運営し、商店街の活性化を目指す

［背景と目的］
　四日市市諏訪栄町に位置する諏訪公園は市街地の中央に立
地する公園であり、その一角に四日市出身の明治の実業家、熊
澤一衛が１９２９年に建設し、市に寄贈した洋館建築の図書館
がある。しかし、この建築は老朽化が進み、２００３年、中心市
街地活性化拠点として再生するため全館改修され、「すわ公園
交流館」としてリニューアルオープンされ、同時に国の登録有
形文化財に指定されることになった。
　市は交流館の目的を効果的に達成するため、管理能力のある
公共団体に管理を委託できる仕組みにし、運営委託＝市民参加
の運営を公募した。当組合は２００５年、この公募に応募し、審
査の結果、２００６年から運営委託されることになった。

［事業・活動の内容］
　当組合にとって諏訪公園を中心とした中心市街地（商店街）
のにぎわいづくりは組合員の事業の発展につながり、当組合の
存在理由とも重なる。さらに、中心市街地（商店街）のにぎわい
づくりのために２０年以上にわたり駐車場運営を行ってきた
実績があり、その建物・設備管理のノウハウは交流館の指定管
理者の業務に有効である。それらが事業を行う動機になった。
主な事業内容はハード設備管理（建物・設備などの維持管理）と
ソフト事業管理（交流館で行われる各種イベントや事業の運営
管理）である。
　指定管理者業務を成功させた要因は駐車場運営で培ってき

た建物・設備管理のノウハウであり、また、ソフト事業の運営管
理においては有益な意見を広く集め、質のよい運営を行う目的
で、イベントの実行、交流館の利用のあり方などについて市と
組合（指定管理者）、交流館の職員、市民で構成される運営協議
会で決定していることである。

［成果］
　評価できる点は、交流館の委託運営事業は経費率が１００％
を下回っており、組合の収益になっていることである。
　交流館の運営は中心市街地（商店街）のにぎわいに貢献する
ことが期待される。認知度の向上、隣接する諏訪公園内で数多
くのイベントが開催されるなどにより、交流館の利用者は２．
５万人と増加してきており、商店街のにぎわいは増してきては
いる。この来会者増を商店街の売上増にどう結びつけるかが今
後の課題となる。

組合の組織・機能を活かして組合が多方面に積極的な
事業活動を行うことにより、組合員の技術力向上を図
るとともに、組合員に新ビジネスチャンスを提供

群馬県前橋市問屋町1-8-4

http://www2.ttcn.ne.jp/̃gunkouso/

027-251-5016

970人組合員

電　話

ＵＲＬ

住　所

ポイント

設　立

ＦＡＸ 027-252-6489

昭和42年９月

商店街活性化を目的に運営する駐車場の管理ノウハウ
を活用し、文化財建築である市民の交流館を市から委
託運営され、市民のその利用を活用し、さらに商店街
活性化に生かす

三重県四日市市諏訪栄町22-19

http://www.pazl-land.com/

059-353-6111

137人組合員

電　話

ＵＲＬ

住　所

ポイント

設　立

ＦＡＸ 059-353-6113

昭和54年４月

全国の先進組合事例を紹介！！全国の先進組合事例を紹介！！全国の先進組合事例を紹介！！
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将来を担う若手人材確保のポイント
～「雰囲気・イメージ」の重要性が高まる～

　少子化の進展により、新規学卒採用の対象となる

15～24歳の若者が年々減少しています。こうした中、

中小企業では将来を担う若手人材を継続的に確保して

いくことが大きな課題となっています。どうすれば、

少しでも多くの若者を自社に惹きつけることができる

のでしょうか。当社が1996年から調査を行っている「新

入社員の意識調査」から1つの方向性を考えてみまし

ょう。

1.　若者たちは「雰囲気・イメージ」をさらに重視す

　　る傾向に！

　若者たちが就職先を決める際に重視している項目は、

調査開始以来、①業種・事業内容、②雰囲気・イメー

ジ、③通勤時間の3つです。しかしながら、ここ数年

の傾向として注目すべき点は、「雰囲気・イメージ」

を重視する若者が増えてきており、2009年度は過去

最高となっていることです（図表1）。このような結

果を踏まえると、自社の「雰囲気・イメージ」を若者

に知ってもらうことが重要となってきており、そのた

めに自社の魅力を発信し続けることが、将来を担う若

手人材確保のための1つのポイントであると言えます。

2.　就職情報の変化への対応を！

　総務省によると、若者のインターネット利用率は、

約95%と非常に高くなっており（図表2）、インター

ネットの利用目的については「企業・政府等のホーム

ーページ（HP）、ブログの閲覧」が54.6%と最も高

くなっています（図表3）。また、HPを通じた採用

活動の増加や就職支援サイトの充実等により、以前と

比べ就職情報の質・量ともに大きく変化しています。

そのため、若者はインターネット等のメディアを駆使

して企業情報を収集し、その情報を元に就職先候補を

選択する傾向にあるようです。

3.　今後の対応

　以上のことから、若手人材を確保するには、まず若

者たちに向けた「雰囲気・イメージ」作りが必要とな

っています。その上で、インターネット等によって効

果的に情報発信するとともに、オフィスや工場などを

積極的に開放するなどして、若者との接点を増やして

いく姿勢が求められているのではないでしょうか。

 

（株）共立総合研究所　研究員　羽田　裕

図表1　就職先の選択基準（上位3項目） 図表2　インターネット利用率（世代別）

図表3　インターネット利用目的（上位3項目）

1　企業・政府等のHP・ブログの閲覧
2　電子メールの受発信
3　個人のHP・ブログの閲覧

54.6%
47.2%
45.5%

（出所）共立総合研究所が作成。

（出所）同上。

（出所）総務省『平成19年通信利用動向調査』より作成。

 



10

平成２１年度　組合・組合員企業向け研修会等のスケジュール一覧平成２１年度　組合・組合員企業向け研修会等のスケジュール一覧平成２１年度　組合・組合員企業向け研修会等のスケジュール一覧平成２１年度　組合・組合員企業向け研修会等のスケジュール一覧

官公需適格組合制度をご存知ですか？官公需適格組合制度をご存知ですか？

パソコン研修（県下４会場で実施予定）
環境対策支援セミナー（３回シリーズ）
　企業視察１回、事例発表会１回、研修会１回
組合産品等販売力強化支援セミナー（５回シリーズ）
　マーケティング、プレゼンテーション、プレゼンテーション実地、ネット①、ネット②
下請ガイドライン説明会（２回）
官公需問題懇談会　「中小企業者に関する国等の契約の方針について」
労務管理支援セミナー「中小企業の就業規則の制定と各種助成金の紹介」
組合まつり（基調講演、事例発表会、組合等産品展示交流会）
職場環境改善セミナー「ワーク・ライフ・バランスについて」（予定）
地域活性化経営者セミナー　　「経営責任者としての法律知識」
地域資源組合産品フェスティバル
県官公需フォーラム
第６１回中小企業団体全国大会（千葉県千葉市）
第２回女性経営者等支援セミナー
外国人研修生受入組合運営研修会　「外国人技能実習生の適正な労務管理について」
中小企業団体情報連絡員会議
小企業者組織化特別講習会　　「小企業者の経営改善について」（予定）
組合青年部強化研修会　
第３回女性経営者等支援セミナー
食品製造組合問題懇談会
技術力強化研修会　　「伝統に学ぶ技術力」（予定）
組合事務局代表者懇談会
青中講習会　「創造性を発揮する企業になるために」（予定）

税制問題研修会　「平成２２年度税制改正の大綱」

全会員
全会員

全会員

全会員
官公需受注事業実施組合

全会員
全会員
全会員

飛騨地域の組合等
組合等産品保有組合
建設関連業団体部会員

県内女性経営者等
外国人研修生受入組合

情報連絡員
小企業者

青年中央会会員
県内女性経営者等
共同給食組合
全会員

事務局設置組合
青年中央会会員
中央会会員
全会員

8月～10月
8月～12月

9月～10月

9月～ 2月
７月　31日
８月　上旬

6･7日
９月　下旬
10月　下旬
11月　上旬

中旬
19日
下旬

12月　上旬
中旬

１月　中旬
下旬

　２月　上旬
上旬
中旬

３月　上旬
　中旬

中旬

平成２１年度において中央会が予定している事業の一覧表です。組合役職員の皆様をはじめ、組合員企業の皆様にもご参
加頂きたいと思います。また、各種事業の詳細につきましては、別途ご案内致しますので、是非セミナー等にご参加下さい。

　官公需適格組合制度とは、官公需（官公庁等が発注者以外の企業などと、物品の購入、役務の提供や工事の請負契約
を結ぶこと）の受注に対し意欲的であり、かつ受注した契約は十分に責任を持って履行できる体制が整備されている組
合であることを中小企業庁（中部経済産業局）が証明するものです。同制度は、毎年閣議決定される『国等の契約の方
針』において、「国等は、中小企業庁が証明した官公需適格組合をはじめとする事業協同組合等の受注機会の増大を図
るものとする。」と定められています。
　この証明を受けられる組合は、事業協同組合、企業組合、協業組合等で、定められた基準を満たしていることが必要
で、本年３月末日現在、適格組合は全国で８２７組合（岐阜県内６組合）あります。
　官公需適格組合となるための基準は以下のとおりです。

予定時期 対　　象事　　業　　名　

※この計画は予定ですので、都合により変更する場合がございます。

 

 
官公需適格組合制度をご存知ですか？官公需適格組合制度をご存知ですか？

●物品・役務関係の証明基準
基準１　組合の共同事業が組合員の協調裡に円滑に行われてい
　　　　ること
基準２　官公需の受注について熱心な指導者がいること
基準３　常勤役職員が２名以上いること
基準４　共同受注担当役員及び共同受注委員会が設置されてい
　　　　ること
基準５　共同受注した案件に関し役員と担当組合員が連帯して
　　　　責任を負うこと
基準６　検査員を置くなど検査体制が確立されていること
基準７　組合運営を円滑に遂行するに足りる経常的収入がある
　　　　こと

●工事関係の証明基準
　物品・役務関係の基準に加えて、さらに
基準８　共同受注事業を１年以上行っており、相当程度の受注
　　　　実績があること
基準９　工事１件の請負代金の額が1,500万円（電気、管工事等
　　　　は500万円）以上のものを受注しようとする組合は、
　　　　常勤役員が１名以上、常勤職員が２名以上おり、その
　　　　役職員のうち２名は受注しようとする工事の技術者で
　　　　あること
基準10　総合的な企画及び調整を行う企画･調整委員会が現場
　　　　ごとに設置され、工事全体が契約通りに施工される体
　　　　制が整備されていること 
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　中央会では、今年も夏のイベント「組合まつり」を８月６、７日に県民ふれあい会館で開催します。　６日には基調講演及び事例発表会を行うほか、組合等産品展示交流会として、組合等産品の展示即売会を２日間行います。また、両日は会館内で「ふれあいサマーフェスティバル」も行われており、多くの来場者が訪れます。　詳細は本紙７月号でお知らせいたしますので、多数の来場をお待ちしております。

組合まつりを開催します！

　全国中央会と千葉県中央会の主催で「第61回中
小企業団体全国大会」が開催されます。　
　詳細が決定しましたら本紙並びに本会ホームペー
ジに掲載します。組合役職員の皆様には多数の参加
をお願い致します。

【日時】平成21年11月19日（木） 13:30～16:00
【場所】幕張メッセ「イベントホール」（千葉市）

中小企業団体全国大会のお知らせ

　中小企業庁では、中小企業の方が中小企業施策を
利用する際に手引書として利用していただくために
施策の概要を簡単に紹介した「平成21年度版中小企
業施策利用ガイドブック」を作成しました。各種あ
る支援策の中から組合や企業が活用したい施策を簡
単に探せるように、目的に合わせたインデックスを
設けるなど、利用しやすくなっています。
　冊子を希望される場合は、中央会・組織支援チー
ムまでご連絡下さい。

中小企業施策利用ガイドブックのご紹介

雇用調整助成金及び
中小企業

緊急雇用安定助成金
の拡充について

中央会
日誌

＜５月21日～５月31日＞
　21日　岐阜地方最低賃金審議会（ワークプラザ岐阜）
　25日　地域活性化ファンド審査委員会（県民ふれあい会館）
　26日　県信用保証協会・理事会（県民ふれあい会館）
　28日　ふるさと経済再生有識者会議（県庁）
＜６月１日～６月20日＞
　  １日　中央会・第54回通常総会（未来会館）
　  ４日　ものづくり岐阜テクノフェア2009・幹事会（ソフトピア）
　  ８日　県職業能力開発協会・理事会及び総会（グランヴェール岐山）
　12日　高齢者雇用推進委員会（岐阜労働局）
　13日　第30回全国豊かな海づくり大会・プレイベント（関市文化会館）
　16日　都道府県中央会事務局代表者会議（全国中央会）
　17日　全国中央会平成21年度通常総会（ＡＮＡインターコンチネンタルホテル東京）
　18日　岐阜地方最低賃金審議会（ワークプラザ岐阜）

　中央会では、『第54回通常総会』でご承認を頂き
ました「平成21年度会費」につきまして、近日中に
請求させて頂きます。
　会員各位におかれましては、誠に恐縮に存じますが、
９月末日までにご納入頂きますようお願い申し上げ
ます。
　また、振込依頼書の振込金受取書をもって領収書
に代えさせて頂きますが、別途領収書が必要な場合
には領収書を発行致しますので、総務チーム（058-
277-1100）までご連絡下さい。

中央会会費納入のお願い

７
月
１
日
〜
７
日
は
、全
国
安
全
週
間
で
す
！『
定
着
さ
せ
よ
う「
安
全
文
化
」　

つ
み
取
ろ
う
職
場
の
危
険
』

　厚生労働省では
、雇用調整助成金

及び中小企業緊

急雇用安定助成金
の一層の拡充を行

いました。

　見直しのポイン
トは、

①助成対象となる
教育訓練の要件緩

和と訓練費の引

き上げ

②在籍出向者の休
業等を助成対象と

して追加

③障害のある人に
係る助成率の引き

上げ

④１年間の支給限
度日数の緩和

⑤計画届けの変更
の際の手続きの簡

素化です。

　詳しくは、厚労
省ホームページ

（http://www.mh
lw.go.jp/houdou/

2009/06/h060

8-2.html）をご覧下
さい。
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経済変動対策資金（岐阜県中小企業資金融資制度）※21.

■最近の経済環境の変化により、一時的に売上の減少など業況悪
　化をきたしている中小企業のかたを支援する保証です。
■貸付限度額　８，０００万円
■貸付利率　年１．４％
■信用保証料率　年０．６０％

制 度 の 概 要

返済ゆったり資金（岐阜県中小企業資金融資制度）※22.

■既保証口を借換することにより資金繰りの安定が図れます。
■貸付限度額　８，０００万円
■貸付利率　金融機関所定利率
■信用保証料率　年０．７０％

制 度 の 概 要

中小企業のみなさまへ

セーフティネット（経営安定関連）5号※1
の認定書を活用した
「県制度融資」のご紹介

セーフティネット（経営安定関連）5号※1
の認定書を活用した
「県制度融資」のご紹介
～県制度融資の貸付利率は固定利率となります～

※1　セーフティネット（経営安定関連）5号の認定については市町村で行っておりますので申請手
　　　続きなどの詳細については各市町村窓口までお問い合わせください。
※2　本広告は制度の概要をご説明するものです。制度融資の詳細は取扱金融機関または当協会窓
　　　口までお問い合わせください。

ご注意：取扱金融機関および当協会の審査の結果、ご希望に添えないこともございます。

URL：http://www.cgc-gifu.or.jp

本店  保証一課 TEL 058-276-6924   保証二課 TEL 058-276-6999
多 治 見 支 店 TEL 0572-22-3100   高山支店 TEL 0577-33-5014


